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几百堆建筑垃圾“侵占”轸大路
十多米宽的路最窄处只能容一辆大货车通过

几百堆建筑垃圾堆在道路边甚

至路中间，绵延近1公里，车辆过后

沙尘漫天……这就是莱山区轸大路

北段目前的情形，建筑垃圾让过往

行人和车辆叫苦不迭。

21日，记者在轸大路北段蒲子庄

附近路段看到，在接近1公里的距离

内，路两边几乎堆满了渣土、石块之

类的建筑垃圾，还有一部分是生活垃

圾。刮风的时候，一些塑料袋便会飘

在空中，或者挂在路边的树上，许多

行人通过此处时不得不捂住口鼻。

在一段不到10米宽的坡路上，

建筑垃圾竟占了大半路面，只能供

一辆大货车勉强通过。路边土堆上，

清晰可见车轮碾过的痕迹。

由于这条路是牟平连接福山的

主要道路，平时车流量不小，但车辆

每到这儿都要减速，经常导致通行
混乱和拥堵。

附近某纸箱厂的一位刘师傅告
诉记者，他们厂拉货的车每天都要经

过这里，司机们叫苦不迭。刘师傅说，

路边的石块对车辆轮胎损害很大，自

己的车就因此被扎破过轮胎。

正在路边收拾柴禾的贾大爷告
诉记者，这条路一年多没人打扫了，

一些车便趁天黑将建筑垃圾倒在这

里。而当地村委的王主任也告诉记

者，他们经常接到居民关于这条路

的投诉，但他们很难办。

记者就此采访了莱山区公路部
门，路政科的一位工作人员告诉记者，

轸大路拓宽工程是“十二五”期间一项

涉及民生的大事，很早就开始规划了。

按照常规，公路在修建期间是不需要
安排人员进行养护的，但由于拆迁等

方面的原因，目前工程被耽搁了。即便

如此，公路部门一直没放弃对该路段

的管理，隔几天就会出动铲车等进行
清理，也查处了一些违法倾倒渣土的

车辆。但大货车倾倒垃圾时流动性太

强，时间也很短，凭现有的人手，很难

监管到位，他们的工作难度很大。

格“潜规则”

渣土不送处理场

每吨能省二三元
建筑垃圾神不知鬼不觉地出现在路

边、小区内，这背后可不仅仅是个公德心

的问题，最主要的推手其实是经济利益。20

日，一位“业内人士”向记者讲述了建筑垃

圾处置的“潜规则”。

家住莱山区的李师傅有自己的车队，

除了从一些中介手上接活外，也会直接联

系建筑工地揽活。因为白天查得严，车队

一般会选择晚上超载拉活。

晚上9点到凌晨4点是车队运输建

筑垃圾的“黄金时段”，载重2吨的货车

可以装8-10吨，一晚上能跑5、6趟，除

去付给工人的装车费、燃油费等，一趟

能赚50-60元钱，一辆车一晚上大概能

赚二三百元。李师傅说，因为芝罘区没

地方存放建筑垃圾了，所以他一般都是

运到莱山处理。

“只要建筑工地没有特别要求送到

垃圾处理场，我们都会自行处理。”所谓

自行处理，就是提前租些地皮，揽到活

之后直接堆放在那里。

既然有现成的垃圾处理场，为何还

要租用地皮存放建筑垃圾呢？面对记者

的疑问，李师傅一语道破天机：以实际

载重8-10吨的货车来算，送到垃圾处

理场的话，每吨需多交2-3元钱，平均

每车就要多花20元左右。而租用地皮

虽然也有成本，但工地总是需要渣土填

坑的，如果将渣土卖回工地，租地的成

本也就赚回来了。

当然，也有不租场地的。李师傅说，长

年运送建筑垃圾的车队一般都会租地存

放，但也有少量个体司机会直接堆在路边

或者小区旁。“跟打游击似地，反正只要不

被逮着，就又能多赚点。”

格芝罘模式

建筑垃圾往哪运

政府负责找“婆家”

就芝罘区建筑垃圾的管理现状，记

者采访了芝罘区环卫处业务管理科的

徐科长。

徐科长介绍说，目前芝罘区的建筑垃

圾主要靠“消纳”模式来处理。具体来说就

是，芝罘区环卫部门对辖区范围内的开工

工地都要一一掌握，工地因开工产生建筑

垃圾，必须上报环卫部门，环卫部门负责

给该工地找到需要用建筑垃圾回填的工

地，新工地只要办理了准运证，就可以名

正言顺地将建筑垃圾运到其他工地。这个

过程对工地来说没有其他费用，但必须到

环卫部门备案，由环卫部门统一调配，不

允许工地之间私下交易。

通过这个方法，环卫部门可以统一给

建筑垃圾找到“婆家”。据了解，这一模式从

2000年开始实施，目前芝罘区所有工地都

已纳入这个模式中，并已形成良性循环。

工地之间的建筑垃圾基本上处于一个平

衡状态，一家产生，另一家使用，所以不会

给社会增加压力。

但这一模式也有不足之处，那就是它

只针对大宗的建筑垃圾，如果数量较少或

者是居民的装修垃圾，很多工地都不愿

要。因此，随着芝罘区建筑垃圾场的饱和，

一些小工地和居民便开始私自将建筑垃

圾随处倾倒，给市容环境和市民出行都带

来危害。今后市民如发现乱堆乱倒的现

象，可以拨打举报电话：6687106。
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只要工程开工，工地就会花钱找人把建筑垃圾运走。

至于运到哪儿，就是那些人的事儿了———

渣土倾倒也有一条“产业链”

其实，饱受渣土围堵之苦

的不仅仅是轸大路。2月21日，

在凤凰台路附近的阳光富景

花园小区，记者看到，小区南

侧也堆放着不少建筑垃圾。靠

近凤凰台路的一面，有些渣土

甚至已经堆到了人行道上。

由于小区地势较低，一
旦渣土堆发生滑落，很可能

造成安全事故，因此附近居

民对此很有意见。一位居民

告诉记者，这些建筑垃圾是

前不久堆放在这里的，虽然

听说以后还会被运走卖掉，

但仍希望有关部门加强一下

安全管理。

目前烟台市区的在建项

目较多，工地对自己的建筑

垃圾又是如何处理的呢？

“我们这里拉土的车一般

下午就过来。”毓璜顶医院综

合大楼东区项目工程的工作

人员对记者说，工人们上午挖

土，下午装车，晚上运走。这次

工程大概会产生40万立方米

的建筑废土，他们先付费让垃

圾处理场运走，有回填需要时

再买回来一些。

“要是有场地堆放的话，

谁也不会花钱拉到垃圾场去

处理的。”一栋正在改建的商

住楼工程的工作人员告诉记

者，由于政府对建筑垃圾的

运输监控较严，所以工地如

果能找到场地暂时存放，就

能省下很大一笔钱，不过现

在空闲场地非常难找。

“也可以让土方队来处

理，他们有办法堆放。”世嘉

岭秀项目的工作人员肖勇丰
对记者说，几乎每个工程一

开工，都会有土方队前去收

废土，工地按价付费，大概是
7、8元一立方米的价钱，让他

们运走。至于土方队具体把

废土存放在哪里，则不需要

工地考虑。回填时只要再联

系土方队，就能以比当初卖

走废土稍低的价格再买回来

自己需要的数量。

那么，土方队又是如何处

置回收来的建筑废土呢？记者

在楚凤一街西部看到，有一个
场地堆满了建筑废土，附近居

民说，这个场地是一个土方队

租用的，白天也常有满载废土

的货车在这里卸车。

看来，租用场地存放建筑

垃圾是有账可算的。据介绍，

土质好的建筑垃圾用途较多，

一般更容易处理。土质较差
的，则只能用于建筑工地的回

填工程。如果从土里挖出大石

块，还可以卖给港口用于建

港，对于“产业链”上的任何一

方来说，遇到这样的好事不仅

不用再贴钱处理建筑垃圾，甚

至还能小赚一笔。

格解决之道

原来能填的地方都填满了，今后再往哪儿倒呢？

新建筑垃圾处理场正在选址
“目前建筑垃圾无处倾倒

的问题，最突出的是中心城区
芝罘区。”烟台市环卫部门的

相关人士告诉记者，目前由于

莱山、福山等区存在部分洼

地，仍可利用建筑垃圾回填，

但芝罘区由于人口、建筑都比

较密集，空地也较少，所以建

筑垃圾的处理压力较大。

据介绍，早在1999年4月，

烟台市就颁布了建筑垃圾管

理规定，并成立了建筑垃圾管

理办公室，开始实施规范化管

理。4年后，市政府又颁布了新
的建筑垃圾管理规定，明确规

定市环卫处负责芝罘区的城

市建筑垃圾管理工作。而2007

年市区环境卫生管理体制理

顺时，市环卫处原承担的建筑

垃圾管理职能、机构和人员全

部下放至芝罘区环卫处。

在这期间，市区建筑垃

圾的处置主要采取三种方
式，一是填海围地建设港口，

二是用于部分建筑工地回

填、涝洼地改造，三是运送至

幸福十四村的临时建筑垃圾

处理场填埋。

据介绍，2007年之后，市

区建设项目逐年增多。以

2010年为例，毓璜顶区片改

造、北马路续建、机场路整修
等72项市区重点工程先后在

芝罘区开工，加之众多的房
地产开发项目，市民大量买

房装修新居，造成包括装修
垃圾在内的建筑垃圾产量急

剧增加。统计数据显示，2007

年至今，芝罘区平均每年都

要产生150万立方米建筑垃

圾，而2010年更是接近200万

立方米，是2007年的3至4倍。

随着建筑垃圾的大量产
生，处置的空间却日益减少。

2008年，港口建设工程和幸福

涝洼地改造逐渐收尾、完工，

不再需要建筑垃圾。而位于幸
福十四村的临时建筑垃圾处
理场也在使用10年后达到饱

和，由于该处理场位于烟大轮

渡和同三高速公路出入口两

侧，是展现烟台市城市形象的

“窗口”，因此2009年按市政府

要求进行了封场绿化，已无法

接受新的建筑垃圾。

据烟台市环卫处工作人

员介绍，目前烟台市有关部
门正在选址建设新的建筑垃

圾处理场，但具体建设时间

还无法确定。

阳光富景花园小区南侧堆放着不少建筑垃圾，附近居民颇为无奈。

成堆的建筑垃圾使得道路十分难行。






